
Eleitos em outubro do ano passado, os 49 deputados estaduais de
Pernambuco foram diplomados pelo Tribunal Regional Eleitoral (TRE), no
último dia 17 de dezembro. Desde então, tornaram-se aptos ao exercício do

cargo na 17ª Legislatura da Casa Joaquim Nabuco. A solenidade ocorreu no Teatro
Guararapes, no Centro de Convenções (foto acima). No dia 1o de fevereiro
próximo, esses parlamentares iniciam as atividades legislativas. 

Reeleito, Eduardo Campos
toma posse na Alepe
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ARTIGO

Guilherme Uchoa *

O Legislativo é o Poder mais trans-
parente, mais próximo da população e, por
sua vez, o mais fiscalizado por ela. Repre-
senta a expressão da liberdade, promove a
cidadania e dá sustentação ao regime
democrático. Por esse motivo, temos a
preocupação constante de nos aproximar,
cada vez mais, das demandas apresentadas
pela sociedade.

Ao encerrarmos a 16ª Legislatura,
iniciada em fevereiro de 2007, temos o
orgulho de fazer um balanço positivo das
nossas ações. Seja na atividade-fim da Casa,
com a elaboração de proposições, a exemplo
de Propostas de Emenda Constitucional,
leis, resoluções, decretos, indicações,
requerimentos, trabalho esse que começa
com a atuação profícua dos deputados nas
Comissões Técnicas Permanentes; seja na
gestão administrativa da Mesa Diretora,
conduzida por mim e os demais nobres
parlamentares, o 1º vice-presidente,
deputado Izaías Régis; o 2º vice-presidente,
deputado Antônio Moraes; o primeiro-
secretário, deputado João Fernando
Coutinho; o 2º secretário, deputado
Sebastião Rufino; o 3º secretário, deputado
Aglailson Júnior; e o 4º secretário, deputado
Manoel Ferreira.

Encerramos a legislatura nos sentindo
satisfeitos, com a consciência do dever
cumprido. Temos o orgulho de dizer que
a imagem da instituição não foi maculada
por nenhum escândalo, nesses últimos
quatro anos. Traçamos diretrizes pautadas,
principalmente, pela defesa do Poder,
economia dos recursos, descentralização
na tomada de decisões, enfim, pela lisura e
transparência.

Nessa trajetória de muito trabalho,
ressaltamos exemplos de iniciativas de
destaque desenvolvidas ao longo de todo
esse período.

Sem dúvida alguma, a aproximação do
Poder Legislativo com a sociedade e a
valorização do servidor são as marcas desta
gestão. Os funcionários tiveram melhorias
salariais e conseguimos efetuar o pagamento
dos atrasados residuais referentes aos planos
econômicos Collor e Verão, a chamada
URV.

Destacamos a reestruturação das Comis-
sões Técnicas do Parlamento, que ganharam

agilidade para dar respostas mais eficazes
às demandas do Plenário e da sociedade.

Para isso, promovemos investimentos
na modernização tecnológica da Assem-
bleia, com a permanente aquisição de com-
putadores e impressoras para atender aos
gabinetes e à área administrativa da Casa.

Com a criação do Departamento de
Gestão de Pessoas, várias ações de integra-
ção organizacional passaram a fazer parte
do calendário da Casa, a exemplo das come-
morações pelo Dia do Funcionário Público
e de iniciativas que visam melhorar a saúde
dos servidores, como o Programa Saúde
Alepe.

Ano passado, a celebração do centenário
da morte do patrono do Poder, Joaquim
Nabuco, e o aniversário de 175 anos da
Assembleia, festejado em abril, foram alguns
dos momentos solenes mais importantes.

No campo dos projetos para breve
futuro, esperamos concretizar a construção
do novo prédio para abrigar os gabinetes
dos deputados e o Plenário. Os recursos
estão reservados no orçamento da Casa,
mas, em razão de problemas técnicos, essa
meta, infelizmente, ainda não foi cumprida.

Como iniciativas mais recentes,
criamos o Projeto Acessibilidade: Um
Direito de Todos. Instalamos, também, a
Comissão Especial de Acessibilidade, com
o objetivo de tornar a Casa mais acessível
às pessoas com deficiência e com mobili-
dade reduzida.

A primeira etapa do projeto começou
durante o Grande Expediente Especial
realizado no último dia 26 de agosto. Foi
elaborada, ainda, uma cartilha sobre o tema,
que servirá como base para as discussões
que vão acontecer durante as oficinas de
sensibilização para deputados e servidores,
a serem realizadas de 7 de fevereiro a 31
de março de 2011. O objetivo é subsidiar
os parlamentares, estimulando a criação de
projetos de lei que atendam às necessidades
do segmento e também melhor preparar os
funcionários para lidar com esse público.

Resumidamente, vamos elencar outras
ações de destaque na legislatura:
ANO NACIONAL JOAQUIM NABUCO - Em
2010, a Assembleia homenageou de diversas
formas o patrono da Casa. Os eventos
marcaram a passagem do centenário da
morte do abolicionista, ocorrida em 17 de
janeiro de 1910.

8ª SEMANA DE MUSEUS - Numa iniciativa
inédita, o Legislativo Estadual pernambu-
cano participou da 8ª Semana de Museus,
promovida pelo Ministério da Cultura
desde 2003. O Palácio Joaquim Nabuco
passou a fazer parte da programação
porque recebeu o reconhecimento de
instituição museológica pelo Instituto
Brasileiro de Museus (Ibram/Minc).
CURSO SOBRE PROCESSO ELEITORAL -
Uma iniciativa conjunta entre a Alepe e
o Tribunal Regional Eleitoral proporcio-
nou aos servidores das duas Casas e das
Câmaras Municipais um curso de Direito
Eleitoral, em junho. O objetivo foi
capacitar os profissionais sobre as limi-
tações impostas pela legislação eleitoral.
PROJETO SEGUNDA CULTURAL - Em
razão do fechamento para reforma do
Teatro do Parque, onde, desde agosto de
2008, o projeto passou a ser realizado, a
Procuradoria da Casa estuda a elaboração
de convênio para a realização do Segunda
Cultural no Teatro de Santa Isabel, a partir
de março de 2011.
EDUCAÇÃO - Essa área não poderia deixar
de estar entre as prioridades da gestão.
Depois do I Curso de Formação Política
da Assembleia, dirigido a deputados e a
servidores, realizado em 2007, teve início
em 2009 o I Curso de Pós-Graduação
em Gestão Pública e Legislativa, promo-
vido pela Escola do Legislativo.

MUSEU VIRTUAL - Espaço dentro do portal
da Alepe destinado à promoção e
valorização da memória, da história e do
patrimônio sociocultural do Poder Le-
gislativo.
RESTAURAÇÃO DO PALÁCIO JOAQUIM

NABUCO - O prédio centenário foi total-
mente restaurado, sendo entregue em 2009.
ADIN CONTRA OS TERRENOS DE MA-
RINHA - A Mesa Diretora da Assembleia
apresentou uma ação direta de incons-
titucionalidade (Adin) no Supremo Tribunal
Federal para acabar com um tributo
considerado abusivo por boa parte da
sociedade brasileira. A Adin questiona a lei
federal que altera os processos de demar-
cação dos terrenos de marinha sem aviso
prévio aos donos de imóveis.
20 ANOS DA CONSTITUIÇÃO ESTADUAL

- A Assembleia promoveu uma reunião
solene especial para marcar a passagem
dos 20 anos de promulgação da Cons-
tituição Estadual, no dia 5 de outubro de
2009. A Medalha Comemorativa Depu-
tado João Ferreira Lima Filho foi entregue
a todos os deputados constituintes. Nesse
sentido, a Mesa Diretora, por meio do
Grupo de Trabalho de Atualização da
Legislação Estadual, lançou uma edição
atualizada da Constituição, resultando
num texto anotado, multivigente, que
permite o acesso ao material atualmente
em vigor, como também às versões
alteradas e revogadas, possibilitando um
estudo aprofundado da Carta Magna.
PORTALDAASSEMBLEIA (www.alepe.pe.gov.br).
O espaço na rede mundial de computa-
dores permite ao internauta realizar pes-
quisas e obter informações sobre o trâmi-
te parlamentar. A grande novidade é que
programas para portadores de deficiência
visual podem ler a página. A transmissão,
ao vivo, das reuniões plenárias também
é outra ferramenta disponível.

Diante desses fatos, estamos certos de
que cumprimos nosso dever e temos a
confiança de que, com dedicação, trabalho,
apoio dos colegas parlamentares e dos
servidores, teremos sempre orgulho e
satisfação de integrar a Casa de todos os per-
nambucanos.

* Deputado pelo PDT e 
Presidente da Assembleia

Legislativa de Pernambuco

RINALDO MARQUES

O artigo publicado é de estrita responsabilidade do autor.

CONSCIÊNCIA DO DEVER CUMPRIDO
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Os 49 parlamentares estaduais eleitos
em Pernambuco foram diplomados
pelo Tribunal Regional Eleitoral

(TRE), no dia 17 de dezembro de 2010. Dessa
forma, tornaram-se aptos ao exercício do
mandato na 17ª Legislatura. Dos deputados
escolhidos pelos pernambucanos, apenas três
não compareceram à cerimônia, realizada no
Teatro Guararapes, no Centro de Convenções.

O desembargador Roberto Ferreira Lins,
presidente do TRE, explicou que a entrega
dos diplomas é um ato solene, com a finalidade
de encerrar o processo eleitoral. “Esse docu-
mento é a outorga da vontade do povo e o
certificado que torna esses representantes
habilitados a tomar posse”, salientou. O pri-
meiro a ser diplomado por Lins foi o go-
vernador reeleito do Estado, Eduardo Campos
(PSB), seguido do vice-governador, João Lyra
Neto (PDT). “Honraremos a decisão dos
pernambucanos e trabalharemos, apaixonada-
mente, para consolidar as mudanças iniciadas
há quatro anos”, frisou Eduardo Campos.

Na solenidade, o presidente da Alepe,
deputado Guilherme Uchoa (PDT), que
compôs a mesa de autoridades, ressaltou a
importância da diplomação para a vida de um
parlamentar, lembrando que o ritual “é uma
ocasião para renovar o compromisso com a
sociedade”. “É um momento marcante na
vida de qualquer representante público”, ob-
servou. Para o primeiro-secretário da Casa,
deputado João Fernando Coutinho (PSB), a
cerimônia significou o reinício de um trabalho
focado no crescimento de Pernambuco.
“Tenho certeza de que os parlamentares eleitos
se esforçarão, cada vez mais, para fortalecer o
desenvolvimento local”, considerou.

Dos representantes aptos a assumir como
membros do Poder Legislativo Estadual, 22 fo-
ram reeleitos e 22 atuarão como deputados pela
primeira vez. Além deles, dois outros já haviam
exercido mandato na Casa, anteriormente, e
três tinham ocupado vagas como suplentes. A
nova composição representou uma renovação
de mais de 55% na Assembleia Legislativa.

Ainda durante o evento, que contou com
autoridades do Tribunal de Justiça de Pernam-
buco (TJPE), do Tribunal de Contas do Estado
(TCE), entre outros, os senadores eleitos pelo
Estado, Armando Monteiro Neto (PTB) e
Humberto Costa (PT), receberam os
certificados. Os 25 deputados federais es-
colhidos por Pernambuco para atuar no Con-
gresso Nacional também foram diplomados.
TRANSMISSÃO - Pela primeira vez, a cerimônia
de diplomação dos deputados foi transmitida
ao vivo e de forma ininterrupta pela  Assem-
bleia na TV. A solenidade compôs a grade de
programação da TV Nova (Canal 22/UHF e
Canal 20/Cabo Mais). A Mesa Diretora da
Alepe, por meio da Assistência de Comunica-
ção Social, montou um estúdio especialmente
montado para a ocasião, no hall do Teatro
Guararapes, de onde eram chamados os repór-
teres com flashes ao vivo. No espaço, também
foram realizadas entrevistas pelos profissionais
de televisão da Assembleia. Diversos deputados
estaduais passaram pelo local.
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DDEPUTADOS ELEITOS SÃO

DIPLOMADOS PELO TTRREE

SOLENIDADE

Completamente  lotado,  o  Teatro
Guararapes  (1)  foi  o  local  escolhido

pelo  TRE  para  fazer  a  diplomação
dos  eleitos  em  2010.  O  primeiro  a

receber  o  diploma  foi  o  govenador
reeleito  Eduardo  Campos  (2).  O
presidente  da  Alepe,  deputado

Guilherme  Uchoa  (3),  e  primeiro-
secretário  da  instituição,  deputado

João  Fernando  Coutinho  (4),
vibraram  com  a  diplomação.  A

Assembleia  na  TV
transmitiu,pioneiramente,  toda  a

solenidade  ao  vivo  e  de  forma
ininterrupta,  com  um  estúdio
montado  no  hall do  teatro  (5)

FOTOS:  JOÃO  BITA

1

2 3 4

5



4 TRIBUNA PARLAMENTAR JANEIRO DE 2011

Em sintonia com o desenvolvimento
econômico e social do Estado, a As-
sembleia Legislativa analisou, no ano
passado, 2.379 proposições, das quais,
2.263 receberam parecer positivo. Foram
218 projetos de lei ordinária; 14 de lei
complementar, 46 de resolução, 975
indicações e 1.010 requerimentos.
"Encerramos a legislatura com a sensação
de dever cumprido", frisou o presidente
da Casa, deputado Guilherme Uchoa
(PDT), ao fazer o balanço da gestão, no
dia 2 de dezembro do ano passado (na
verdade, a 16ª Legislatura só foi encerrada
no dia 6 de janeiro, em razão da
autoconvocação feita para um período
extraordinário).

Em 2010, o Poder Executivo teve
148 projetos aprovados; os deputados,
72; o Poder Judiciário, 7; o Tribunal de
Contas do Estado (TCE), 4; a Mesa

Diretora, 3; e a Comissão de Finanças da
Casa, 1. Ao todo, foram 204 reuniões
plenárias, entre ordinárias, extraordinárias,
solenes, especiais e de instalação.

O presidente citou ações da Mesa
Diretora, ao longo dos quatro anos, res-
saltando que a gestão - conduzida por ele;
o 1º vice-presidente, Izaías Régis (PTB);
o 2º vice-presidente, Antônio Moraes
(PSDB); o 1º secretário, João Fernando
Coutinho (PSB); o 2º secretário, Sebastião
Rufino (PSB); o 3º secretário, Aglaílson
Júnior (PSB); e o 4º secretário, Manoel
Ferreira (PR), - foi pautada, principal-
mente, pela defesa do Poder Legislativo,
com destaque para a economia dos
recursos da Casa; descentralização na
tomada de decisões; e lisura e transpa-
rência em todos os atos e decisões.

A reestruturação das Comissões
Técnicas; a modernização tecnológica

da Alepe; a melhoria salarial dos ser-
vidores efetivos e comissionados; a ce-
lebração do centenário da morte do
patrono do Poder, Joaquim Nabuco;
e o pagamento dos atrasados residuais
referentes aos planos econômicos
Collor e Verão - a chamada URV -, es-
tão entre algumas das principais me-
didas da Mesa, segundo Guilherme
Uchoa. "A aproximação do Legislativo
Estadual com a sociedade e a valo-
rização do servidor são as marcas desta
gestão", acrescentou.

Para os novos parlamentares, o
presidente da Alepe deu boas-vindas.
"Tenham a certeza de que, aqui, en-
contrarão muito trabalho e um espaço de
excelente convivência", observou,
desejando sorte aos que não renovaram
os mandatos. "Torço para que retornem
numa próxima oportunidade", frisou.

BALANÇO ANUAL

DEPUTADOS APROVAM 2.263
PROPOSIÇÕES EM 2010

O balanço anual
das atividades
legislativas, feito

pela Casa Joaquim
Nabuco,em dezembro de
2010, apontou um saldo
positivo da atuação
parlamentar. Mais de
2.300 matérias foram
apreciadas pelos
deputados estaduais, sem
contar as ações no âmbito
administrativo da Alepe.

Parlamentares
analisaram  e
votaram  projetos
de  lei  ordinária,
complementar  e  
de  resolução,  além
de    requerimentos
e  indicações

JOÃO BITA
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Durante o ano de 2010, a questão ambiental ganhou destaque na Comissão de
Constituição, Legislação e Justiça (CCLJ). Ao todo, o grupo aprovou quatro ações para
monitoramento e preservação dos recursos naturais pernambucanos. De autoria do Poder
Executivo, os Projetos de Lei de Nos 1.525, 1.526, 1.527 e 1.724 trataram, respectivamente,
do gerenciamento da costa do Estado; do combate à desertificação; do enfrentamento às
mudanças climáticas; e do descarte de resíduos sólidos.

Denominado pelo Governo de Pernambuco de Grande Política de Meio Ambiente,
o conjunto de iniciativas tratou de forma sistêmica dos problemas que atingem os
ecossistemas locais. Como, segundo a gestão estadual, os transtornos estão de alguma maneira
interligados, as soluções também foram elaboradas de forma integrada. Portanto, para mitigar
os efeitos da seca; os danos causados pelas variações climáticas; gerenciar os resíduos sólidos
e o litoral, estudos técnicos amplos e programas educacionais deverão ser desenvolvidos
pelas instituições públicas.

Além dessas matérias, em 2010, o colegiado acatou outras 302 propostas. A CCLJ
contabilizou ainda um total de 72 projetos rejeitados. Sobre os encontros realizados, o
presidente da Comissão, deputado André Campos (PT), lembrou as audiências públicas,
que, de acordo com ele, "foram importantes e bastante elucidativas". "Vivemos um
período profícuo em Justiça e, se alcançamos êxito ao longo desse tempo, devemos isso
à competência dos parlamentares e da assessoria desse Colegiado", enalteceu. Colegiado  da  Alepe  aprovou  306  proposições  e  rejeitou  72  projetos  de  lei

MOISÉS BARBOSA

MEIO AMBIENTE TEVE DESTAQUE NA COMISSÃO DE JUSTIÇA

Passado o período de instabilidade gerado pela crise econômica mundial, em
2009, Pernambuco fechou 2010 com crescimento de mais de 20% na captação do
Imposto sobre Circulação de Mercadorias e Serviços (ICMS) - principal fonte da
receita estadual - e avanço dos investimentos em infraestrutura. Os números positivos
foram apresentados pelo Governo do Estado à Comissão de Finanças, Orçamento e
Tributação, ao longo do ano passado. O colegiado do Poder Legislativo contabilizou,
ao todo, três audiências públicas.

A Comissão da Alepe também promoveu 19 reuniões ordinárias, nas quais foram
aprovados 176 projetos de lei, rejeitados 26 e outros seis retirados de pauta pelos autores.
Entre os textos acatados, ganhou destaque a tramitação do último Projeto de Lei
Orçamentária Anual da 16ª Legislatura. A receita projetada na LOA para 2011 cresceu
R$ 3,3 bilhões em relação à de 2010 e será da ordem de R$ 21,9 bilhões. A proposição
recebeu um número recorde de 1.845 emendas parlamentares.

Para o presidente da Comissão de Finanças, deputado Geraldo Coelho (PTB), "a
evolução de Pernambuco é resultado, sobretudo, do compromisso assumido pela
atual gestão". O petebista elogiou, ainda, a atuação dos parlamentares e assessores
integrantes do colegiado da Alepe. "Durante o período, recebemos a atenção do
Governo sempre que precisamos e nos dedicamos com afinco à avaliação das propostas
importantes para o Estado", salientou Coelho.Deputados  da  Comissão  analisaram  o  orçamento  do  Estado  para  2011

MOISÉS BARBOSA

FINANÇAS ACOMPANHOU CRESCIMENTO DO ESTADO DE PERNAMBUCO

Tratar de forma desigual os desiguais. Investidos desse preceito constitucional
para inclusão de pessoas com necessidades especiais, os integrantes da Comissão
de Administração Pública da Assembleia Legislativa concederam parecer favorável,
em 2010, ao Projeto de Lei nº 1.737. A proposta do Poder Executivo criou o
Programa Pernambuco Conduz, cujo foco é a oferta de transporte, porta a porta,
àqueles que não possuem mobilidade autônoma.

Os beneficiários, contudo, deverão estar inscritos no Cadastro Único para
Programas Sociais (CadÚnico) do Governo Federal e a renda familiar per capita não
pode ultrapassar um salário mínimo. Os veículos - miniônibus, peruas e similares -
atenderão, exclusivamente, os deficientes com atividades contínuas na área educacional,
ou em tratamento de saúde. A medida será gerida por comitê composto pelas
Secretarias de Desenvolvimento Social e Direitos Humanos; das Cidades; de Saúde;
e de Defesa Social.

Além da proposição, ao longo do ano passado, o colegiado aprovou outras 236
matérias e retirou de pauta 16 propostas, a pedido dos autores. De acordo com o
presidente de Admnistração Pública, deputado Maviael Cavalcanti (DEM), o grupo
procurou atuar "sempre em benefício dos pernambucanos". "Acreditamos que a
Comissão cumpriu seu papel, aprovando projetos de grande relevância para a
sociedade", considerou o parlamentar do Democratas. Comissão  da  Assembleia  ainda  aprovou  236  matérias  ao  longo  de  2010

MOISÉS BARBOSA

ADMINISTRAÇÃO PÚBLICA FOCOU QUESTÃO DA ACESSIBILIDADE
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ENCONTRO

Em dezembro, a Alepe promoveu o
Seminário Estado e Sociedade: O
Papel do Poder Legislativo. O

evento viabilizado pela Mesa Diretora, por
meio da Superintendência Geral, foi
coordenado pelo presidente da Casa,
deputado Guilherme Uchoa (PDT), e teve
como objetivo apresentar aos parlamentares
eleitos para a 17ª Legislatura a estrutura e
o funcionamento da Assembleia. A segunda
etapa de apresentação da Casa aos novos
deputados aconteceu, no período de 17 a
21 deste mês, no Auditório da Casa, com
palestras dos gestores da Alepe sobre o
funcionamento de cada setor do Legislativo
Estadual.

Na abertura do seminário, Uchoa deu
as boas-vindas e fez um pequeno balanço
das atividades no Parlamento. “Não so-
mente incentivamos a chegada de grandes
empresas, a exemplo de siderúrgicas e da
montadora da Fiat, como propomos maté-

rias, promovemos discussões nas Comis-
sões Permanentes e sugerimos homena-
gens”, destacou, ressaltando a contribuição
de cada departamento da Alepe. Na ocasião,
o 1º secretário, deputado João Fernando
Coutinho (PSB), abordou a transparência
com que os integrantes da Mesa Diretora
administram a Casa. “Este é o poder pú-
blico mais próximo do povo e não fazemos
distinção entre seus representantes”,
reforçou. Já o superintendente-geral da
Alepe, Paulo Teixeira, frisou que a atuação
administrativa da Casa era pautada pela
harmonia e eficiência. “Esses são os nossos
pilares e estamos a postos para servir”,
disse.
AMBIENTAÇÃO - Entre os dias 17 e 21
deste mês, os novos deputados e assessores
participaram das atividades da Semana de
Ambientação Parlamentar. O evento,
coordenado pela Escola do Legislativo
(Elepe), lotou o auditório da Casa Joaquim

Nabuco. Na abertura do evento, o pre-
sidente da Alepe explicou que o mesmo fa-
cilitará a realização das tarefas de todos.
“É a oportunidade para que os futuros
assessores aprendam a lidar com as
atividades do Poder Legislativo”, pontuou.

Para o 1º secretário da Alepe, a inicia-
tiva foi importante, principalmente, para a
interação dos novos parlamentares com a
estrutura administrativa da Casa e o trabalho
legislativo. “Para que os assessores e depu-
tados possam, a partir de fevereiro, começar
a trabalhar sabendo as noções básicas do
Parlamento”, complementou.

Para o assistente educacional da Elepe,
Jurandir Bezerra, “o seminário foi es-
pecialmente importante para os assessores,
pois a Elepe tem a finalidade de orientá-
los nos processos da Assembleia”, frisou.

Durante a Semana de Ambientação, os
gestores da Alepe explicaram o funciona-
mento de cada setor da Casa. Na segunda

(17), os parlamentares tomaram conhe-
cimento sobre a atuação das Superinten-
dências Administrativa e de Recursos
Humanos, além da apresentação sobre a
Assistência de Preservação do Patrimônio
Histórico. Na terça-feira e quarta-feira, a
programação trouxe as exposições dos
responsáveis pela Assistência Legislativa;
Superintendência de Planejamento e
Execução Orçamentária e Financeira; e
Superintendência de Modernização e
Inovação Tecnológica.

A Auditoria da Casa; a Assistência Militar
e de Segurança Legislativa; a Procuradoria
Geral, e a Assistência de Comunicação So-
cial foram contempladas na quinta-feira.
Por fim, na sexta-feira, as atribuições da As-
sistência de Cerimonial e da Escola do Le-
gislativo foram abordadas. Após as palestras,
o evento foi encerrado com uma apre-
sentação do Coral Vozes de Pernambuco,
formado por funcionários da Alepe.

NOVOS DEPUTADOS CONHECEM

A ESTRUTURA DO LEGISLATIVO

Presidente  e  1º  secretário  da  Alepe  deram  as  boas-vvindas  aos  novos  parlamentares  e  assessores,  que  participaram  de  Semana  de  Ambientação  com  gestores  da  Casa
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Empossado no primeiro dia de 2011, o governador Eduardo
Campos (PSB) proferiu, na sede do Poder Legislativo,
um discurso investido do sentimento de confiança para

o atual mandato. Em uma cerimônia que durou cerca de uma hora,
o Plenário da Casa Joaquim Nabuco ficou lotado de autoridades
e convidados. Na Assembleia Legislativa, o governador foi
conduzido por uma Comissão Suprapartidária, formada por
deputados estaduais da 16ª Legislatura, para a mesa dos trabalhos.

O presidente da Alepe, deputado Guilherme Uchoa (PDT)
conduziu a reunião e, em pronunciamento, ressaltou a aprovação
popular do gestor do Estado. "A posse é a consolidação de um
processo democrático que começa no desejo do eleitor. Os
primeiros quatro anos do governador Eduardo Campos podem
ser resumidos em uma palavra: eficiência", pontuou Uchoa, que
destacou, ainda, pesquisa do Datafolha em que a gestão de Campos
possui 80% de aprovação dos pernambucanos.

Seguindo o protocolo do evento, Uchoa convidou Eduardo
Campos e o vice-governador eleito, João Lyra Neto(PDT), para
entregar a Declaração Pública de Bens e prestar o Compromisso
Constitucional, deveres previstos na Constituição Estadual. Já o
primeiro-secretário, João Fernando Coutinho (PSB), fez a leitura
do Termo de Posse, assinada por todos os integrantes da mesa.

Durante o discurso, já nomeado, Eduardo Campos destacou
os programas e as conquistas dos anos anteriores. "Conseguimos
concentrar tempo e energia para retirar Pernambuco das listas e
rankings negativos onde costumava figurar", afirmou,
acrescentando que a melhoria na gestão e na qualidade dos gastos
públicos permitiu multiplicar por quatro a capacidade de
investimento do Estado. O governador também fez projeções para
o futuro de Pernambuco. "Vamos conseguir dobrar o nosso PIB
(Produto Interno Bruto) e, mais que isso, traduzir esse crescimento
na erradicação da miséria e na melhoria de todos os indicadores
sociais", ressaltou.

Após as palavras do governador, o presidente da Alepe
suspendeu a reunião e os empossados foram conduzidos, pela
mesma Comissão, até o portão principal da Alepe. Na Rua da
Aurora, Eduardo Campos passou em revista a tropa de guarda
de honra da Polícia Militar. Com a reabertura dos trabalhos
no Plenário, o segundo-secretário, deputado Sebastião Rufino
(PSB), fez a leitura da ata e a reunião foi encerrada. O presidente
lembrou, na ocasião, que no dia 1° de fevereiro, em reunião
solene, serão empossados os deputados estaduais eleitos para
a 17ª Legislatura.

GGOOVVEERRNNAADDOORR EE VVIICCEE SSÃÃOO

EEMMPPOOSSSSAADDOOSS PPEELLAA AALLEEPPEE

CERIMÔNIA

Eduardo  Campos  faz  o
juramento  constitucional  no
Plenário  da  Casa  Joaquim

Nabuco  (1).  
Na  chegada  à  Alepe,  é

conduzido  por  comissão
suprapartidária  até  a  mesa

dos  trabalhos  (2).  Na
saída,  ao  lado  da  esposa,

Renata,  e  do  vice-
governador,  João  Lyra

Neto,  após  uma  hora  de
solenidade,  recebe

presente  de  populares  (3)
e  passa  em  revista  a  tropa

de  guarda  de  honra  da
Polícia  Militar  de

Pernambuco,  com  o  filho
caçula,  José  (4)
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Um Poder Legislativo totalmente
disponível aos pernambucanos, valori-
zando as diferenças. Essa é a meta do
“Projeto Acessibilidade: Direito de To-
dos”, cujo foco pretende romper as barrei-
ras que, de alguma forma, impedem o
pleno acesso às instalações físicas e às in-
formações publicadas nas mídias utilizadas
pela Casa Joaquim Nabuco (impressa, ra-
diofônica, televisiva e digital). De 7 de
fevereiro a 31 de março, serão realizadas
as oficinas de sensibilização dos servidores
e parlamentares sobre o tema. Em de-
zembro, já foi lançada uma cartilha de
conscientização. Com a iniciativa da Mesa
Diretora, a Casa atende ao Decreto
Legislativo nº 186, de 2008.

De acordo com a superintendente
administrativa da Assembleia, Adriana
Araújo, no primeiro semestre deste ano,
começam as obras de adaptação arquitetô-
nica, dando início à 2ª etapa do projeto.
Está prevista a adequação de 100% do
prédio-sede e do Anexo I. "A ideia é
transformar o Legislativo pernambucano
em precursor de um movimento, cujas
discussões serão ampliadas para todo o
Estado. Ainda há a intenção de fazer
cumprir o direito de ir e vir de todo ser
humano, como também de estimular que
as novas construções públicas sejam
adaptadas às pessoas com deficiência",
ressaltou.

As oficinas, segundo Adriana,
pretendem capacitar o maior número
possível de servidores para melhor conviver
com as diversas deficiências, inclusive com
as pessoas com mobilidade reduzida
(mulheres grávidas, lactantes, pessoas com
crianças de colo, idosos etc). A expectativa
também é subsidiar os parlamentares

estimulando a elaboração de projetos de lei
que atendam às necessidades de pessoas
com necesidades especiais. "As barreiras
comportamentais e de atitude já começaram
a ser quebradas na Casa", assegurou a
superintendente. A constatação contribui
para diminuir o preconceito, considerado
maior obstáculo das pessoas com
deficiência na hora de usufruir de seus
direitos plenamente.

Todas as intervenções propostas pelo
“Projeto Acessibilidade: Direito de Todos”
baseiam-se em um diagnóstico dos prin-
cipais problemas da Alepe em relação às
barreiras físicas, de informação e compor-
tamentais. A 1ª etapa começou com uma
reunião de sensibilização dos assistentes,
superintendentes e chefes de departamen-
tos, além de um Grande Expediente
Espescial, realizado no dia 26 de agosto
do ano passado. Na ocasião, foi criada a
Comissão de Acessibilidade, presidida pelo
deputado Airinho (PSB).

PRROOJJEETTOO DDEE ACCEESSSSIIBBIILLIIDDAADDEE

AAVVAANNÇÇAA CCOOMM CCAARRTTIILLHHAA EE OOFFIICCIINNAASS
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N o primeiro
semestre deste
ano, começa a

segunda etapa do projeto,
com as obras de
adaptação arquitetônica
de todo o prédio-sede e 
do Anexo I da Casa
Joaquim Nabuco 

INCLUSÃO

Com  a  implantação  da  2ª  etapa  do  projeto,  barreiras  físicas  devem  acabar

RINALDO MARQUES

Grande  Expediente  Especial,  realizado  em  agosto  de  2010,  mostrou  as  principais  diretrizes  do  Projeto  de  Acessibilidade
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